

36. Construyendo la desigualdad. Nuevos enfoques sobre los procesos de transformación de las ciudades contemporáneas

José María Beascochea Gangoiti (Universidad del País Vasco): jm.beascochea@ehu.eus

Fernando Vicente Albarrán (Universidad de Salamanca): fernandovicente@usal.es

Resumen:

El campo de especialización en Historia Urbana ha experimentado en los últimos años una notable profundización y ampliación en las líneas de investigación sobre los procesos de urbanización que han caracterizado a las sociedades contemporáneas. Numerosos grupos de investigación han renovado con éxito las preguntas, postulados, metodologías y herramientas de trabajo. Esto ha permitido ofrecer nuevas respuestas al acelerado y convulso proceso de expansión y transformación de las ciudades, que ha derivó en situaciones de segregación, desigualdad y marginalización. La fuerza de los flujos migratorios, las mutaciones en los mercados laborales y en las culturas del trabajo, las respuestas del mundo de la arquitectura y el urbanismo a problemáticas como la vivienda o las infraestructuras, las iniciativas de los propios vecinos y el impacto de referentes culturales cosmopolitas y modelos de comportamiento translocal, son problemáticas del pasado que siguen siendo plenamente actuales, representando algunos de los grandes desafíos de unas ciudades cada vez más globalizadas y atravesadas por enormes fallas de desigualdad y segregación.

El propósito de esta mesa-taller es proporcionar un foro para la reflexión y el debate sobre las diferentes formas y espacios de la desigualdad, en una perspectiva amplia y no acotada a un período político específico ni al restringido ámbito del Estado español. Se plantean varios ejes de desarrollo para articular las contribuciones a esta mesa:

- 1) Problemáticas y desafíos de la dinámica centro-periferia en la ciudad contemporánea. La ciudad como aglomeración humana, pero también como un complejo aparato institucional, urbanístico, discursivo y estético. Modelos y formas de vivir el espacio normalizados frente a otras formas marginales, rebeldes, ilegales, subversivas o personales de vivir el espacio y en ese espacio. La vida en los márgenes y en los bordes, como concepto y realidad híbrida y no normativa.
- 2) Manifestaciones urbanísticas de la desigualdad, vinculadas a los procesos de transformación industrial y renovación urbana, llevados a cabo por diferentes agentes públicos y privados, autoridades municipales o los propios vecinos y habitantes. Especialmente, en las zonas más frágiles de la ciudad, en el sentido de lugares en riesgo de desaparición o de transformación radical.
- 3) Mapas de la desigualdad, con particular atención a los retos, problemáticas y potencialidades que ofrecen las nuevas herramientas digitales (SIG y bases de datos referenciales) y los desafíos que enfrentan los historiadores urbanos de hoy en día al integrar técnicas, métodos y lenguajes de otras disciplinas afines, como la geografía o la sociología.